

Zeitschrift: Bulletin mensuel de la Chambre de commerce suisse en France
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: - (1927)
Heft: 76

Artikel: Les conséquences du conflit franco-suisse de 1892-1895 [à suivre]
Autor: Trembley, Maurice
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-889686>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

tout à fait probable que les importations d'automobiles françaises seraient parmi les premières à souffrir du contrecoup.

On sait qu'un mouvement s'est déjà dessiné, en

Suisse, en faveur d'un relèvement des droits d'entrée sur les automobiles étrangères, de manière à permettre le développement de l'industrie suisse de construction d'automobiles.

Les Conséquences du Conflit franco-suisse de 1892-1895

DANS son livre *La Suisse et Nous* (1), M. Gabriel Wernlé, directeur du *Journal Français*, paraissant à Genève, écrivait ceci :

« Lorsque, en 1892, sous la pression des agriculteurs et industriels français, la Chambre des Députés refusa à une grosse majorité de ratifier l'accord conclu entre le Gouvernement Français et le Conseil Fédéral, le ministre Jules Roche essaya vainement de lui montrer, chiffres en mains, les dangers auxquels une rupture allait exposer la France sur le terrain économique et politique. Les faits devaient malheureusement donner raison au ministre.

« Du jour au lendemain, ce fut la guerre douanière et l'on vit la valeur des exportations françaises en Suisse tomber de 228 millions de francs en 1892, à 173 millions en 1893, puis à 129 millions en 1894. Le protectionnisme de la Chambre avait ainsi causé à l'exportation française, dans les deux années de rupture, une perte dépassant 150 millions de francs. En réalité les conséquences du conflit franco-suisse, auquel mit fin le traité de commerce de 1895, ont été beaucoup plus désastreuses. Il a permis à l'exportation allemande de conquérir à notre détriment, des positions si solides que, depuis, nous n'avons pas pu l'en déloger complètement : il nous a fallu dix années d'efforts pour que nos exportateurs pussent atteindre de nouveau le chiffre de vente de 1892, cependant que l'Alle-

« magne n'avait cessé d'accroître ses ventes à la Confédération. »

Si le malheur voulait que l'histoire ne serve à rien et qu'une nouvelle guerre de tarifs vienne à sévir entre la Suisse et la France, une simple règle de trois permet de prévoir que les exportations suisses tomberaient de 154 à 86 millions de francs suisses et les exportations françaises en Suisse de 495 à 277 millions de francs suisses.

Il ne faut pas perdre de vue que sur le total de 495 millions (argent suisse) des exportations françaises en Suisse (chiffre de 1926), il y a tout au plus 30 millions de produits français dont la Suisse ne puisse pas se passer.

Mais le pessimisme n'a jamais rien résolu. Les leçons de l'histoire ne sont pas toujours perdues et, à défaut de l'histoire, le simple bon sens devrait suffire à mettre d'accord deux voisins qui sont faits pour s'entendre.

Ayons confiance. Sans sacrifier aucun de ses intérêts, la France saura bien ménager ceux de la Suisse. C'est ce que nous nous disions en relisant un discours prononcé par Jules Roche, en 1891, à la tribune de la Chambre des Députés, au cours de la discussion du projet de tarif général des douanes :

« Un pays qui veut faire du commerce, disait-il, ne peut pas ne tenir compte que de ses propres intérêts. Pour faire du commerce, c'est comme pour se marier : il faut être deux. »

(1) Publié en 1923, ce livre n'a rien perdu de son actualité. En deux cents pages d'une lecture attrayante, M. Wernlé a su exposer avec beaucoup de clarté et un sens remarquable des réalités économiques, tout le problème des relations franco-suisses. (Société anonyme d'éditions, 71, rue de Provence, Paris, 1923.)

Maurice TREMBLEY,
Secrétaire général de la
Chambre de Commerce Suisse en France.

(A suivre.)